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SEANCE DO 22 JANVIER 1872. S5

Des difficult^s dc loute nature et Tetat peu satisfaisant dc sa sanl6 n'ont

pas empeche noire cher secretaire general, M. de Sclicenefeld, de s'occuper

aciivement et laborieusement des publications de la Soci6l6. Notre Bulletin

n'a d'autre arrier6 que ceiui que les circonstances onl rendu inevitable.

Enfm, noire derniere seance^ rendue solennelle pour noire Sociele par la

presence d'un auguste protecteur des sciences, est la preuve la raeilleure.

Messieurs et chers confreres, du succes de vos travaux et de Testime qu*ils

ont m^rit^e.

>-H

STANCE DU 22 JANVIER 1872.

PRESIPENCE DE M. ED, BUREAU, VICE-PRESIDENT.

S. M. rEmpereur du Bresil ayant daigne exprintier le desir d

Soc

depart

viera ete avancee de quatre jours.

Sa Majeste Imperiale arrive ponctu

vendredi 26 jan

pecial

api

Bureau, en prenant place au fauteuil, exprime le regret que

iocteur Cordier, recemment aooele aux fonctions de uresident

de la Sociele pour rann^e 1872, soil force par I'etat d(

de passer les plus rudes mois de I'hiver sous un ciel plu

que celui de Paris, et soit ainsi prive de I'honneur d

S. M. I'Empereur et empeche de presider celle seance.

M. Eug. Fournier, secretaire, donne lecture du proems-

la stance du 5 Janvier, dent la redaction est adopt6e.

M. le comte Jaubert, a Toccasion du proces-verbal, cite
r

de M. Ch. Bailey, de Manchester, analyse dans le derm

de la Revue bibliograph

qui servent a corder les balles de

que

de

M. Bureau fait observer que dans la serre ou il cultive (

rons de Nantes) de norabreuses Bignoniacees, il a souven



30 SOClfiTE BOTANIQUE DE FRANCE.

des liges tie ces lianeSj qui onl ete reconnues comme (I'un bon cm-

ploi dans la vannerie.

M. le Secretaire general donne lecture du proces-verbal de la

seance du 12 Janvier, dont la redaction est adoptee.

M. Eug. Fournier,en presentant lesdons fails a la Societe, nien-

lionne unimportant travail de M. Ferd. de Mueller, de Melbourne,

sur le genre Alhizzia^ public dans le Journal of Botany ^ nouvelle

scrie, n** 1. Dans ce memoire, le savant direcleurdu jardin de

Melbourne cite celui que M. Fournier avail public dans les Annates

des sciences natwelles {h^ serie, t. XIV), mais il nc parait pas avoir

connu celul que M. Fournier a public posterieurement dans le

Bulletin de la Societe botanique (t. XIF, p. 398), ou il a le pre-

mier cxactement indique dans quel recueil le genre Albizzia avail

ete publie par Durazzini.

M. le comte Jaubert fail hommage aTEmpereur :

1° De la part de M. Weddell, de son Histoire naturelle des Quin-

quinas et de sa Monographic des Urticees;

T De la part de M, Duval-Jouve, de ses ouvrages intitules:

Agropyrumde CHerault^ Comparaisons histotaxiques^ Etude ana-

tomique de Varete des Graminees.

M. Augustin Delondre presente les observations suivantes:

Le gouveniement br^sllien, si d^vou^ au progres, avail entendu parlor

des essais heureux de culture des Cinchona^ qui avalent eu lieu dans les

Indes britanniques et dans les Iiules neerlandaises : considerant que le Bresil

est un pays voisiii de celui dont les Cinchona sout origiuaires, il s'etait d6-

cid6, a i'instigation de Philippe de Martius,je crdis, k faire executer de son

cole des essais de culture du precieux f(§bniiige. Les premiers essais avaient

ele confies aux soins de M. Glaziou, 6levo de notre savant mailre M. le

professeur Decaisne, et avaient ete faits au Passeio publico, voisiude Rio-de-

Janeiro. Les Cinchona qui s'etaient d6veloppes dans le jardin botanique an-

nexe a cctte promenade, avaient, pour faire place a d'autres jeuncs plants, 6te

Iransplani^s, au fur eti mesurc qu'ils avaient attelnl une certaine hauteur, dans

diverses localites, et S. A. I. M^*" le comle d'Eu avail memepreside a la plan-

laiion d'un ([q qq^ Cinchona qui avail eu lieu avec une certaine solennile. Je

savais qu'une certaine quantite de Cinchona avaient ^tc plantes dans la Sierra

des Orgues, mais je n'avais plus recu aucune nouvelle de ccs essais. Notre

auguste visileur a gracieusement accueilli une demande a eel egard, el m'ar

fail Tinsigne honneur de me repondre que si les Cinchona^ encore jeunes,

n'etaient nalurellement pas d'une grande hauteur, ilscontinuaient dependant
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Ji prospercr. J'ai voulu indiquer ce fait pour monlrer le grand int^rCt que

la faiuille impcriale bresilicuiie allache aux recherches scieutifiques, surlout

h celles qui out un but pratique, et j'ai pens6 que le fait lui-mgme mfirilait

incontestablementde prendre place dans nos annales.

M. Auguste Riviere ajoute ce qui suit

:

+ ^

Alasuitedes coamiunications de M. Augustin Delondre sur les cultures

de Quinquina (1), je pcnsais developper plus longuement les experiences faites

chez nous sur la germination de cette precieuse Rubiacee qui joue un si grand

role dans notre usage medical, surtout dans nos colonies, ou sa multiplication

et sa naturalisation sonta Tordre du jour. J'abordefacilcment cette question,

en presence des nombreuses experiences que je poursuis continuellement dans

le but d'introduire cette plante en Algerie depuis quelques annees deja, mais, je

dels I'avouer maintenant, sans plus grand espoir de succcs, tant le cllmal lui

est rebelle; neanmoins les bonnes reussites de raes germinations et de mes

educations de jeunes plants me font un devoir de rendre compte a la Sociele

des moyens employes; ils pourront servir a ceux que cette importantc question

interesse.

Vers le mois de juillet 1868, M. Augustin Delondre mit k ma disposition

des graines de di(T6rentes especes de Quinquina, les Cinchona succirubra,

officinalis
J

nitida^ peruviana^ etc., qu'il avait regues de Madras.

Une partie de ces graines fut senile, dans le courant d'aout, dans des pols

bien draines et remplis de terre de bruyfire grossierement divisee : ces pots

baignaient dans de larges soucoupes pleines d'eau, qui enirelenaient par im-

bibition une Immidite constante, condition essenticllement favorable a la

germination de ces graines, le tout au milieu d'une temperature olev^e,

commecelle d'une serre a multiplication.

Ce premier semis, pour des causes inappreciables, n'cut pas grand succes,

tandis qu'au contraire les semis successifs fails en septembre et octobre

germ^rent avec un ensemble et une rapidity vraiment surprenants : ainsi, les

semis mensuols, en dehors de ces epoques precitees, ne medonnaient que

peu de resultats.

Ayantama disposition une certaine quantiie de graines, je recommencai

les semis aux memesEpoques, c'est-a-dire en septembre et en octobre 1869;

la germination se fit aussi bien que Tannce pr6c(5denle.

C'est alors qu'il me vint I'idee de connaitrc la dur(5e de bonne conservation

des graines de Quinquina, dont la germination est r6pn{6e si capricieuse et si

delicate.

(1) Voyez le Bulletin, t. XVIII, pp. 102 et 157.
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Dans ce but, en septembre el en octobre 1870, je r6p4tai les mSmesopera-

tions avec les memes resultats.

En 1871^ toujours en septembre et octobre j'e confiai a la terre tout ce qui

me restait de graines domes essais pr^cMenfs, suivant toujours le meme
mode d'op^ralion et obtenant encore les mSmes resultats avec ces semis

d'automne.

On peut done conclure de ces fails que les graines de Quinquina peuvent se

conserver plusieurs annees, quatre ou cinq ans, commeTout fait celles que je
•

cite, et peut-etre plus. J'ajoute encore que, dans bon nonibre de cas, I'in-

succes de la germination ne doit pas etre altribue a la mauvaise qualite des

graines, mais au peu de precautions qu*on a pris et aux moyens insufiisants
* r ^

dont on a pu disposer, precautions et moyens qui sont indispensables pour

reussir a faire lever cette graine^ d*une germination toujours assez difficile

pour ceuxqui ne connaissent que peu la vie et les moeurs des vegetaux.

M. le Secretaire general donne lecture des lettres suivantes qui

lui ont ete adressees :

1^ .* ] - f^

LETTRE DE M. JF. DUVAL-JOUVE.

Moncherami,

Montpellier, le 19 Janvier 1872.

Je recois k Tinstant les premiers exemplaires de mon Etude analomigue

de Varete des Graminees^ et je m'empresse de vous en adresser deux : un a

vous destine et un autre que je vous prie d'offrir a la Soci6te pour sa biblio-

theque.

Veuillez me permettre de vous dire en quelques mots ce que contient ce

nouveau travaiK

Vousvous rappelez peut-etre qu'il y a deux ans je recherchai les differences

que nos Agropyrum offrent dans la structure de leurs rhizomes et de leurs

feuilles, et qu'a cette occasion j*essayai de montrer que les feuilles et les rhi-

zomes des Graminees, en apparence si uniformeSs pr^sentent dans les details

de leur organisation des differences tres-considerablcs et tres-inattendues, en

memetemps parfaitement constantes sous les variations exlerieures de chaque

espece. Ces resultats, joints a ceuxd'eludes ant^rieures, me port^rent Tan der-

nier a proposer Temploi des comparaisons kistotaxigues dans Vetude des

especes critiques. —Oi^ dans le present travail, j'ai voulu examiner si les ca-

racteres histotaxiques se maintiennent avec la meme Constance jusque dans

les derniers details d'une partie trc. roduite et tres-accessoire, Tarete des Gra-

minees. Les resuliats ont de beaucoup surpasse mon attente; j*ai trouve des

caractores non-seulement tres-constants, mais encore, commevous le mon-
trera un simple coup d'ceil sur les planches, des caracteres tr6s-varies et ires-


